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□西坡

12月23日晚，北京警方对涉嫌
存在卖淫嫖娼违法犯罪活动的多个
场所进行查处。被点名的场所包括
保利俱乐部、蓝黛俱乐部、丽海名媛
俱乐部。有的俱乐部很有名头，据说
出入其中的都是“名流”。

警方的扫黄信息发布后，很快有
一份“涉黄名单”传了出来。名单出
处不可考，写得含混不清，但十分符
合人们对“高端俱乐部”消费人群的
想象。网传“涉黄名单”涵盖的职业
包括网红、投资人、创业者、互联网金
融人士。

最值得称道的莫过于，名单中的
每个人都有一个英文名，无一例外。
这其实说明了名单的不靠谱，虽说

“名流圈”流行英文名，但太齐整了反
而显假。

“涉黄名单”出来后，网友迅速展
开了一场猜谜游戏，那投资人是谁，
那网红是谁。确定初步人选之后，开
始进行合理化论证。那谁这两天没
发微博，肯定是进去了。或许正是感
受到了这种压力，著名投资人徐小平

昨天发了一条微博：
“圣诞节期间难得有空闲，一口

气看了三部电影：罗曼蒂克消亡史、
神奇动物、血战钢锯岭。真是好看。
呵呵。”

紧接着，网红papi酱也微博自证
清白：“你们来说说清楚，谁！！是‘某
提了名字就会满大街都知道的女屌
丝（画重点）网红’？另外，我住朝阳

（画重点），谁举报谁呢？”
众人立马懂了，这是在报平安，

去查下一家。有些热门候选人还没
动静，于是心急如焚的粉丝蜂拥跑去
留言“你还好吗？你还好吗？”与此同
时，在吃瓜群众口口相传过程中，故
事越编越圆。

当然，把这种故事编圆没太高技
术含量。甲说，没想到这浓眉大眼的
也去嫖娼。乙说，我早就看他不是正
经人了。两人观点不一致，却都宁可
信其有。或者说，不管有没有，我先
过个嘴瘾。

最起劲的是各路营销号，它们可
以娴熟地用“据说”“网传”造句，把一
份信源不明的名单转化成实实在在
的转发数、阅读数。

在中国法律范畴内，卖淫嫖娼都
是违法行为。不管是谁，混迹风月场
合都不是什么光彩行为。但是众人
拿着一份真实性有很大问题的名单
对号入座，在指指点点中寻找优越
感，同样不光彩。当猜谜游戏变成逼
人自证没出事，事情就更变味了。

带颜色的新闻总是吸引眼球，人
人都有低级趣味，这没什么可以大惊
小怪的。但是当我们在满足自己的低
级趣味时，应该尽量不去伤害无辜。

不靠谱的“涉黄名单”摆在你面
前，你忍不住去看这没什么。但看就
看了，别去添油加醋，别轻易指向具
体的个人，这就算一个吃瓜群众的自
我修养了。

该承担更大责任的是掌握更大
话语权的那些账号。无论是机构号
还是自媒体，都该注意一下吃相。

男女之间那点事，如果越过了法
律界限，我们就该尊重法律。但我们
更该清楚的是，这些事虽然引人入
胜，但与公共利益关系不大，犯不上
把调门拔得太高，更不该搞成一场批
斗大会。

（相关报道见今天A08/B1版）

不要拿“涉黄名单”伤害无辜

□京论

近日，央视记者历时8个月调查
上海、湖南6家大型医院，发现医药代
表提成是药品价格的10%，医生收的
回扣则是药品价格的30%至40%！

央视的调查引发不小的社会反
响，也再次向我们展现了，医生吃回
扣这一问题绝非个案。在现实中，医
生吃回扣，仍然具有强大的生命力。
国家卫生计生委已经要求上海、湖南
两地卫生计生行政部门对报道中涉
及的高价回扣事件展开调查，并及时
向社会公布调查结果，对涉及的违规
人员依法依规严肃处理。

医生吃回扣形成的根源，是医生
和药品销售商之间形成了不当利益
关系。对应现存医药制度弊端，就是
医药不分问题。正是因为医药不分，
才给予了医药代表贿赂的机会，而不
去走正常的市场竞争；医药不分，也
给予了医生寻租权力。

所以说，要真正解决医生吃回
扣问题，还是要实现医药分离，从制
度上切断医生吃回扣这一利益链
条。而要实现医药分离，一是要实现
药品集中采购，二是放开处方外流。

去年，国务院办公厅印发《关于

完善公立医院药品集中采购工作的
指导意见》（下称《指导意见》）。在医
药药品采购方面，《指导意见》提出以
省（区、市）为单位的网上药品集中采
购方向，实行一个平台、上下联动、公
开透明、分类采购等措施。

由省级平台直接进行药品采购，
可以尽可能减少医药代表与院方和
医生相勾结，导致药价虚高问题。

不过，医药分离，除了涉及医院
药品采购，还有医院与药房分开。在
央视记者采访中，医药代表称，若医
院药品采购目录里有两种药治同一
种疾病，医生一般会开回扣比例高、
金额大的药品。

这种做法之所以能够“奏效”，是
因为在目前公立医院体系下，医生开
的处方药，患者多数时候只能到医生
所在的公立医院拿，而不能到药店拿。

其实，并没有法律要求患者必须
到公立医院购买处方药。今年四月
通过的《深化医药卫生体制改革2016
年重点工作任务》也是再度确认，禁
止医院限制处方外流，患者可自主选
择在医院门诊药房或凭处方到零售
药店购药。

但在现实中，由于缺乏具体的执
行细则，大部分医院并没有执行相关

规定，也缺乏这方面的处罚。另外，
监管部门目前严格药店凭医院处方
销售处方药，目标是好的，但在电子
化处方尚未实现的背景下，也引发了
麻烦。

结果就是，大家基本都到公立医
院拿处方药。因此，医药公司只要贿
赂医生，就可以让患者使用本公司的
药品。而医生也就由此获得了寻租
权力，在诸多竞争的医药销售公司
中，选择给自己红包最厚的公司，开
这个公司的药品。

所以，有关方面也要大力推进电
子化处方，让大众无论是选择医院也
好，社会药房也好，都没有障碍。

患者可以选择药店购买处方药，
医药销售方就很难确认医生到底给
患者开了哪个医药公司的药品，利益
链条要再形成，难度就增加了很多。
此外，患者可以“货比三家”，有助于
形成药品价格竞争，也可以帮助解决
公立医院药房药品价格虚高问题。

落实医药分开，不只是在采购阶
段实现，也要在患者购买处方药方面
实现。如此，才能真正切断医生和药
品生产商间的利益链，医生吃回扣问
题，才可能得到根治。

（相关报道见昨天A6版）

“医生吃回扣”不该“久病难医”

征税这是一个非常复
杂的问题。征税只要为企
业留一点利，企业总是会生
存与发展下去的。而现在
的利润率，企业普遍反映不
高，这说明，我们现在进入
了一个低利润率的时代。
我们不是说要把企业逼死
了才要减税，那时候什么事
就都晚了。

——天津财经大学财
政学科首席教授李炜光谈
中国企业税负

摘要┃男女之间那点
事，如果越过了法律界限，我
们就该尊重法律。但我们更
该清楚的是，这些事虽然引
人入胜，但与公共利益关系
不大，犯不上把调门拔得太
高，更不该搞成一场批斗大
会。

摘要┃要真正解决医
生吃回扣问题，还是要实现
医药分离，从制度上切断医
生吃回扣这一利益链条。

近年来，随着
反“四风”不断深
入开展，“文山会
海”现象总体得到
有效遏制。不过
近期在全国多地，

“ 以 会 议 落 实 会
议”“以文件落实
文件”等工作作风
产 生 的“ 文 山 会
海”现象，在部分
地方有反弹迹象。

新华社发

纸上
“落实”


